

# DIARIO DE SORIA

Se publica todos los días, excepto los festivos.  
Redacción y Administración, Plaza de Herreradores, 15, bajo.

Año III. — NÚM. 531

La correspondencia de redacción, al director D. Joaquín Arjona.  
La correspondencia administrativa, al Administrador D. Rafael Arjona García-Alhambra.

Martes 6 de Julio de 1897

## DIARIO DE SORIA

Precios de suscripción.

UNA peseta al mes

lo mismo para la capital que para fuera.

## Los Carlistas.

Se necesita estar sordo y ciego para no comprender que, de algunos años á esta parte—en los que lleva de duración la Regencia,—se ha operado en nuestra patria un gran movimiento de retroceso, una marcada reacción en sentido ultramontano que, ó mucho nos equivocamos ó vá á producir presto, bien amargos frutos.

Si esta visible reacción tuviera solo un aspecto religioso; si se dirigiera meramente á la conquista de las conciencias para retornarlas á la antigua fé; si solo color de religión no se persiguieran fines mundanos y conocidamente políticos; si no estuviéramos convencidos que de lo que se trata es de escalar las alturas del poder apoyados en las escalas del sentimiento religioso, no nos ocuparíamos de este asunto y dejaríamos que en ese eterno flujo y reflujo de las ideas, cedieran unas su puesto hoy, para volver á recuperarlo de nuevo mañana. En una palabra; si creyéramos que la reacción religiosa no era á la vez, y más principalmente, una verdadera reacción política, nos cruzaríamos de brazos y dejaríamos que cada cual siguiera tranquilamente su camino.

Ante la perspectiva de una nueva guerra civil, con sus inseparables desastres y horrores, todos, grandes y chicos, altos y bajos debemos juntarnos en apretado haz para ver, con tiempo, de evitarla.

No; los estragos de un incendio no se cortan arrojando más leña al fuego. No se apaga un campo que arde, incendiando el campo vecino. No se termina la guerra de Cuba promoviendo otra guerra en la Península. No se curan los males de la patria abriendo en su demacrado y escuálido cuerpo otra tremenda y mortal herida.

Si las profecías del Sr. Mella, que nos trasmitió ayer el telegrafo se cumplen; si para el otoño se echan al campo los carlistas, antes de mucho tendremos también en armas á los republicanos y la lu-

cha concluirá por establecerse entre unos y otros, sin que sea fácil predecir su resultado.

No hay que hacerse ilusiones.

La pretensión de los socialistas de convertir en inmediata realidad soluciones que tendrán que ser aún ideales por largo espacio de tiempo, porque ciertas ideas no encarnan en la conciencia pública sino después de un prolongado periodo de gestación. El empeño de los anarquistas de conseguir por el esterminio y por el terror y por el crimen ideales cuya realización se vé mucho más lejana aún que las de los socialistas, han hecho que las clases medias que fueron siempre en nuestra patria el nervio de los partidos liberales, cobren miedo, y busquen despavorida por todas partes quien las proteja, contra el fantasma del socialismo y del anarquismo.

Y á todo esto, nuestros gobiernos, ó ciegos ó dementes, dejando crecer la ola, sin preocuparse para nada de atender—hasta donde fuera dable—las pretensiones de los unos, ni desvanecer el exagerado miedo de los otros.

Para combatir el socialismo no discurren otra cosa que cerrarle el camino de las Cortes y de los Municipios. Para esterminar el anarquismo no tienen otra solución que la deportación y el extrañamiento de los que profesen tal doctrina.

Como si por tal procedimiento se hubiera nunca esterminado ninguna idea, por absurda que parezca!

Lo crítico de las circunstancias exigía por parte de todos una gran circunspección, y no se ha tenido por nadie.

El sufragio inicua y misteriosamente mistificado; la justicia hollada; la administración cada día en mayor desmoralización; la hacienda esquilmada; los resortes todos del poder puestos á devoción del más desenfrenado caciquismo, han enjendrado la decepción en los de enmedio y el odio en los de abajo. Cuanto á los de arriba, de todo se han cuidado, menos de poner remedio á los males de que todos nos lamentamos.

Lo que parecía imposible hace medio siglo, es hoy una triste realidad que hemos de confesar mal que nos pese. Hoy, el carlismo es una esperanza para muchas gentes que, desengañadas y aborreciendo lo presente, vuelven sus ojos á un pasado que no conocieron. Recurren á una medicina cuya composición no conocen sino de oídas, y la cual, en vez de remedio eficaz que cure sus males, puede ser activo veneno que los mate.

MONTELIANO.

## Carta de Madrid

Madrid 5 de Julio 1897.

Lo del día.

Todos los veranos, cuando se empieza la recaudación de los impuestos, surgen los conflictos graves y leves de orden público que denotan el profundo malestar económico del país. Los motivos de la actual temporada han comenzado ya, con caracteres alarmantes algunos y todo hace creer que este año van á ser más y peores.

Vienen creciendo con serias proporciones las crisis obrera y agraria, y ha coincidido el aumento de miseria con la aparición de dos guerras que traen aparejada una espantosa merma de la vitalidad nacional. Sobre no haberse pensado en el remedio de aquellas crisis sino al contrario dejándolas crecer—se ha hecho un gasto de hombres y de dinero que hubiera resentido al país más fuerte. Por eso no es una exageración de los periódicos el que estos á cada paso auguren la bancarrota nacional. A nosotros nos parece muy probable; y en cuanto á evitarla más confiamos en la divina Providencia que en la aptitud y en la voluntad de nuestros políticos.

## Alcance de noticias.

Madrid 5 (6:30 t.)

—Ha sido nombrado delegado especial para informar sobre el conflicto de consumos de Albacete el Sr. Retes jefe de negociado el ministerio de Hacienda.

—Se ha concedido el pase á la situación de supernumerario al auxiliar del cuerpo jurídico don José García Riquelme.

Se ha concedido seis meses de licencia para el extranjero al capitán de fragata don Federico Pinto que se halla en el Ferrol. En el ministerio de Marina se han facilitado hoy á la prensa las siguientes noticias de aquel departamento.

—En el último parte de la campaña de Cuba que ha remitido el jefe del apostadero de la Habana se dá cuenta de los hechos de armas realizados por el cañonero «María Cristina» en distintos reconocimientos contra botes de expediciones, filibusteras donde apresó seis embarcaciones pequeñas; nosotros tuvimos un contramaestre, un fogonero y tres marineros heridos.

—Ha pasado por Algeciras la escuadra inglesa.

—Un telegrama de la Agencia Reuters fechado en la Habana insiste en que Sanguily ha arribado a la isla y sustitui-

rá á Rins Rivera y en que los insurrectos se proponen sostener en constante estado de alarma aquel país pues suponen que al llegar el periodo de las lluvias terminaran temporalmente las operaciones militares y por ahora se hará imposible la aplicación de las reformas.

—Telegrama oficial: Habana 4.—General en Jefe desde Sancti Spiritus dice á V. E.

«Desde veintidos, de Junio, columnas Villas Oriente han recogido cincuenta y cuatro muertos, seis prisioneros y cuatrocientos cuatro caballos, presentándoseles trescientos cuarenta y siete insurrectos, muchos con armas y recogiendo cuatrocientos dos. Entre muertos identificados cabecilla Gil Enriquez ayudante cabecilla Torres, prefectos Llamadas y hermano cabecilla Barrato, presentados teniente gobernador Felix Campanioni, un titulado comandante, un alférez, un proyectador, dos prefectos, tres correos y seis de escolta del cabecilla Beloso con ciento ochenta y una sola columna. Entre familias recogidas las de cabecillas Barrato y Darío Chivas. Nosotros seis muertos y treinta y tres heridos, tropa, un oficial, tres muertos y nueve heridos de voluntarios.

Para estos resultados Occidente trocha Júcaro, columnas diseminadas penetraron interior bosques, albergues recónditos, sin hallar grupos mayores de veinte hombres huyendo siempre. Operaciones penosísimas calor asfixiante, lluvias torrenciales; satisfecho resultados, aniquilando dispersos que siempre quedan en guerras irregulares en territorios pacificados.

He visitado principales puntos oriente trocha, Cuba, Manzanillo, estudiando sobre el terreno necesidades apremiantes campaña activa, que he de emprender para obtener rápidamente disolución gruesas partidas, esperando lograrlo con facilidad mayor que en Occidente, pues abrigo animo que tan pronto penetren mas columnas, convencidos de importancia y con persecución tenaz, volverán á la legalidad mucho; engaña los é ilusos que no creían capaces á tropas españolas de vivir y penetrar donde ellos se escondían; máxime viendo desaparecer sus jefes principales en Occidente; y que los que quedan han sido batidos como Máximo Gomez y Quintín Banderas, sin tener más objetivo que huir coherdemente, expuestos á caer prisioneros y desprestigiados por su conducta.

—Ahumada.

## Ojeada á la Prensa

De los periódicos que heinos vis-

to el que se ocupa con más extensión en reseñar la reunión del Círculo Carlista á que se refería el telegrama que publicamos ayer es el «Heraldo» que dice acerca de la misma lo siguiente:

«Se verificó anoche en el Círculo Tradicionalista la velada para celebrar la fiesta onomástica de doña Berta de Rohan.»

El salón de actos del Círculo estaba invadido por muy numerosa concurrencia de carlistas.

Presidió el señor marqués de Cerralbo quien dió comienzo á la velada con breves palabras alusivas al acto. Hizo grandes elogios de doña Berta, á quée por sus virtudes y sus alentos comparó con Isabel la Católica. Esta, con sus talentos supo contener las impacencias prematuras, eligiendo los momentos oportunos para la reconquista de Granada; doña Berta, sabrá conduciéndose con igual prudencia, aconsejar calma para que se procure en sazón el triunfo de la causa carlista.

Habló después, muy brevemente también, el señor Sacristán.

El marqués de Tamarit aconsejó mucha disciplina y unión, confianza plena en los jefes y saber esperar, pues el triunfo de los carlistas llegará seguramente.

En este punto de la reunión solazaban los carlistas su espíritu con un intermedio musical primero, y con poesías de los Sres. Lázaro y conde de Guernica, después.

Fueron estas muy aplaudidas, especialmente las del conde de Guernica, que son unas copias alusivas á la causa carlista.

Se levantó á hablar el Sr. Mella, siendo muy aplaudido al comenzar su discurso, el más importante de los pronunciados en la velada.

Hace un estudio de la unión que ofrecen los carlistas en toda España, que con fé, con creencias y con ideales forman una familia compacta.

Decíase antes que los carlistas eran en sus pretensiones unos falsos y unos falsos profetas; pero los hechos han venido á darles la razón, por las desgracias que han sobrevenido al país. Para salvarlo no hay otro camino que en alzamiento, y los carlistas sabrán en el vencer.

Los liberales están incapacitados, y para disimular muchas de las cosas tales como son, llaman crisis nacional á algo que no es otra cosa que crisis de los partidos. Pero los pueblos saben aprender con los hechos, sin que le engañen los silogismos.

Trató también del silvelismo, el cual negó soluciones para los problemas, y del Sr. Canalejas, que, como es natural tampoco merece gran fé al orador para quien la panacea única está en el carlismo.

Recuerda las causas de la caída del partido liberal, y dice que un partido que cayó derribado por los subalternos carece de autoridad y condiciones para vencer la soberbia del Sr. Cánovas.

Habla de la cuestión de Cuba y de

nuestras relaciones con los Estados Unidos, y dice que no hay otra solución que la ruptura con los yankees.

Los carlistas siempre sostuvieron la necesidad de esa ruptura, y no se explica el Sr. Mella que merezca aplausos el Sr. Silva, que ha venido á decirlo tarde y de una manera vaga é incolora.

Lee párrafos de un discurso en que sostuvo esa tesis.

Interrumpió la lectura un oyente, que gritó:

—Nosotros tendremos que irnos al campo.

Al campo, sí—repuso el Sr. Mella;—pero hay que elegir la ocasión, porque ahora está empeñada la Península en dos guerras con naves, y si el desastre llega se retirarán los ejércitos, imputándonos á los carlistas las catástrofes de Cuba y de Filipinas.

Llegará un momento, que puede ser el otoño, en que se habrán agotado todos los recursos económicos, en que la lucha será en extremo difícil. Entonces vendrá una bancarrota en todos los sentidos incluso la bancarrota militar.

Tan críticas serán entonces las circunstancias, que quizás sea el momento de que los carlistas entren en actividad y seguramente sin grandes resistencias, porque pisarán sobre organismos muertos.

Pronto llegará á Madrid el representante de los Estados Unidos, que será obsequiado, y seguramente sin tropiezos como Sidi Brisha; pero no prestará oficios mejores secundando la obra de unos cuantos tiranuelos, que los de pedir á España dinero para satisfacer indemnizaciones.

Late en España, frente á tantas desdichas, la necesidad de un dictador, y han pensado en Weyler uno, en P. Lavieja, otros, algunos también en Silveira. Pero ninguno tiene condiciones para Boulanger.

Ni Cánovas, impotente para toda clase de remedios; ni Sagasta, en el cual no creen ni sus propios correligionarios, pueden salvar á la desdichada patria. Hace falta, si, un hombre, y este hombre es don Carlos. (Aplausos.)

Pronuncia el Sr. Mella varios párrafos de tonos patrióticos, que producen inmenso entusiasmo. Se refiere á la contingencia, ó mejor dicho, á la necesidad de una guerra con los Estados Unidos, y dice:

—Los carlistas, lo primero que si bien hacer, es enviar á los Estados Unidos una escuadra, tripulada con entusiasmo por todos los que aman la patria; si en la guerra con los Estados Unidos saliéramos derrotados y como consecuencia perdiéramos Cuba, sabríamos perderla sin ignominia.

El primero y el más resuelto para estos temperamentos sería don Carlos, quien renunciaría de primera intención á la lista civil, y sería el primero también en ir á Cuba como voluntario al frente de las tropas. Los carlistas sabrían agrandar al campo de batalla sacándola de los límites pequeños á que España está sometida por los Gobiernos.

De esta pequeñez ha dado también muestras Europa en la cuestión greco-

turca; pero España, dentro de ella, está llamada por sus condiciones y sus elementos á ser la Cova longa europea. (Grandes aplausos.)

Censura las ingraticudes del país cubano para España, y dice que ésta será premiada por Dios.

Termina el Sr. Mella con una invocación á los salvadores de la patria (léase carlistas); dedica grandes elogios á doña Berta, don Carlos y al marqués de Cerralbo, y dice que ahora tienen los carlistas que contentarse con la palabra hasta que llegue el día, que será pronto, en que hablen las bocas de los cañones. (Aplausos.)

Habla con brevedad el conde de Casasola; sigue á éste un poquito de música, y termina la velada leyendo el marqués de Cerralbo un telegrama de D. Carlos agradeciendo los telegramas de felicitación recibidos por su esposa, y con un viva don Carlos, que fué contestado por los concurrentes.

La velada terminó á la una y media de la madrugada.

## Cabos sueltos.

Cuando se verificaron las pasadas elecciones de diputados á Cortes tuvimos el honor de proponer, desde las columnas de este periódico, una reforma en el sistema electoral que, dado el rumbo que llevan las cosas, nos pareció entonces y nos sigue pareciendo ahora, eminentemente práctica y en extremo beneficiosa.

Los Diputados y Senadores, decíamos, debe nombrarlos de Real orden el presidente del Consejo de ministros.

De este modo—sobre que el resultado ha de ser el mismo—se evitan molestias y gastos á los candidatos y se ahorra un trabajo inútil á los electores.

Pues bien; si aún no hemos llegado á eso, preciso es convenir en que nos vamos aproximando bastante y buena prueba de ello es lo ocurrido en la elección de un diputado á Cortes en el distrito del Burgo de Osma.

El señor presidente del Consejo de ministros acordó que el sustituto del marqués del Vadillo por el indicado distrito, fuera un don José Parrés y Sobrino á quien no tenemos el gusto de conocer y al que, de seguro, no conoce tampoco ni un elector del distrito.

No hay para qué decir que las cosas han ido como sobre ruedas, sin que haya surgido la más pequeña dificultad.

Supongo yo que por el ministerio de la Gobernación se darían las órdenes oportunas á este gobierno de provincia; supongo que por este se trasladarían á los alcaldes y cádate al señor Parrés hecho un diputado.

Como se vé la cosa se va simplificando de modo prodigioso.

Antes, siquiera, el presunto diputado se tomaba el trabajo de recorrer algunos pueblos del distrito para que los electores lo conocieran siquiera de vista.

Del señor Parrés no sabemos que se haya tomado ni aun ese trabajo; si ha venido al distrito habrá sido de incógnito porque nadie nos hemos enterado.

¿No les parece á ustedes que es preferible mi sistema? ¿A qué ese trabajo—en donde se lo hayan tomado—de constituir mesas, simular votaciones, estender actas y demás zarandajas que la elección lleva consigo?

Habría sido preferible que Cánovas hubiera dicho: «Parrés, hágote diputado» y que hubiera quedado hecho.

Y á propósito del señor Parrés tengo que rectificar la escasa noticia que acerca de dicho señor se permitió dar el DIARIO. Según nos dice persona que parece estar bien enterada el señor Parrés no es yerno consumado, sino yerno presunto del señor Pidal.

Por cierto, que comentando esto, decía un distinguido fusionista:

—Los liberales no nos hemos atrevido á tanto. Nosotros hemos hecho diputados y directores y subsecretarios á los yernos en ejercicio, pero no á los aspirantes á yernos. ¡Nada que esto es insufrible! Cánovas no se conforma ya con darle lecciones de democracia á don Práxedes, sino que se las da también de yernocracia.

¡Era lo único que nos faltaba fusionista.

SOBADILLO.

## Noticias

En el día de hoy ha llegado á esta capital, procedente del ejército de Cuba el oficial D. Nicolás García Pinilla, natural de Sepúlveda, agregado del Cubo de la Sierra en este partido judicial, quien por tres veces ha derramado su sangre en defensa de la integridad de la patria dando pruebas de gran valor y serenidad.

Entre otros varios hechos de armas se halló el bizarro oficial, que pertenece al Regimiento de Simancas, en las acciones de Jovito donde murió su Teniente Coronel señor Boscha, en las del Indio y Palmarito donde resultó herido; en las de Candelaria y Rio Hondo donde recibió una segunda herida y por último en las de Rio de Catalina y Loma de Canva, Jaruco donde peleando bravamente fué herido por tercera vez de mayor gravedad que las anteriores pues se ha visto obligado á permanecer en cama durante nueve meses y por dos veces se ha visto amenazado de que tuvieran que amputarle una de las piernas.

Hoy regresa á la Península por enfermo y con objeto de que le practiquen una operación quirúrgica.

Por su brillante comportamiento en campaña ha sido agraciado con cuatro cruces rojas del Mérito Militar y con dos empleos de Oficial.

Sea bien venido el valiente Oficial soriano y de todas veras le deseamos una completa curación para

que pueda volver á Cuba donde dejó á su esposa y sus hijos.

La empresa de sillas de paseos en esta ciudad, ha decidido colocar varias de las mismas, á contar desde esta noche—en los Soportales del Collado, siendo el precio para ocuparlas el ínfimo de cinco céntimos, pudiendo verificarlo gratuitamente, los señores «abonados» en las noches de Jueves y Domingos.

Ha fallecido en Cuba—víctima del vómito—el joven y distinguido Oficial del arma de Caballería don Felix Gordejuela, cuya familia tan conocida y apreciada era en esta Provincia, principalmente en la Villa de Almazán donde residió en estos últimos pasados años.

Acompañamos á los supervivientes en el profundo sentimiento que ha de haberles causado, tan irreparable desgracia.

Habiendo sido anuladas por la Comisión provincial las elecciones municipales últimamente verificadas en el distrito de la Escuela de niños del pueblo de Santa María de las Hoyas, y en el de Rebollo, por el Gobierno de provincia se ha convocado á nueva elección en dichos distritos, señalando al efecto el 25 del actual para la votación, el 18 para la reunión de la Junta municipal

del Censo para la designación de Candidatos y nombramiento de Interventores, y el 29 para el escrutinio general sujetándose las reclamaciones y demás actos posteriores al escrutinio general al procedimiento y plazos que determinan los Reales decretos de 5 de Noviembre de 1890 y 24 de Marzo de 1891.

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación fecha 26 de Junio último, se ha autorizado á la Diputación provincial para vender una casa sita en la calle de Numancia de esta capital, una heredad en término de la misma, un huerto en Tardajos, nueve pedazos de tierra en Sauquillo de Alcazar, y setenta y siete más con tres solares de casa y dos corrales ó majadas en Reznos bienes todos procedentes del embargo hecho á don Gregorio Aguayo, ex-Depositario provincial.

De una carta escrita ayer en Madrid por persona muy autorizada, tomamos las interesantes noticias siguientes, relativas á la prolongación del ferrocarril á Castejon.

En toda esta semana estará en esta Corte la solicitud de la empresa pidiendo al gobierno el anuncio de subasta y será presentada acto continuo esperando pronto y favorable despacho. Los belgas tienen ya todos los elementos preparados.

**Registro civil.**  
Hoy se han hecho las siguientes inscripciones.

Nacimientos: Lucio Vera Gil.— Miguel Rodriguez Romera.

### NUESTROS TELEGRAMAS.

Madrid 6 (9,40 m.)

Telegrafan de la Habana que en breve evacuarán las Villas los batallones que allí operan los cuales serán destinados á la parte Oriental de la Isla.

El comandante Moscoso ha batido en las Lomas de Capote á la partida mandada por el cabecilla Clavelo matando á este y á treinta insurrectos más.

Madrid 6 (9,45 m.)

El general Weyler ha publicado una proclama ofreciendo á los insurrectos que se presenten á indultaciones trabajo y vivienda.

El batallón de Maria Cristina batió en Matanzas una partida insurrecta dispersándola y causándola veinte muertos.

Madrid 6 (9,40 m.)

El general Maroto atacó en monte Peregrino una partida fuertemente atrincherada á la que desalojó de sus posiciones causándole doce muertos. Por nuestra parte tuvimos un capitán, un teniente y cinco soldados muertos y un teniente y diecinueve de tropa heridos.

### Observaciones metereológicas.

Máxima solar ayer.....	33,2
Id. sombra.....	24,0
Mínima.....	11,8
Temperatura nueve mañana hoy....	22,6
El barómetro indica tiempo variable.	

### Memorandum

NOTAS PARA MAÑANA.

### JULIO

SOL sale 4,33 mañana; pónese 7,39 tarde

# 7

189 **Miércoles.** 177

S. Fermín.

### Cultos religiosos.

San Fermín, Obispo y martir patron de Pamplona.

La misa y oficio divino son de San Fermín, Obispo y martir, con fite doble y color encarnado.

Continúa, á las 6 de la tarde, en San Juan, la novena que los asociados del Apostolado de la Oración, dedican al Sacratísimo Corazón de Jesús.

### ANUNCIOS PREFERENTES.

### Casa

Se vende una en la calle de la Zapatería núm. 16. En la misma se tratará.—2

SORIA Imp. de Abdón Pérez.—1897  
Postigo, 2.

nes ojos en Clarisa.—¿Ha muerto Rocher? No es posible.

—Ha muerto papá;—lijo acercándose á su madre Bathilde, que jugaba en un rincón con su muñeca.—Mamá, ¿es cierto que ha muerto papá?

—¡Ay de mí!—exclamó Clarisa llorando amargamente.—Es cierto, demasiado cierto.

—Señora—dijo Buvat, cuya imaginación no tenía grandes recursos para dar un consuelo,—no deis affigiros tanto, acaso la noticia sea falsa

—¿No veis que la carta es de puño del mismo duque?—exclamó la pobre viuda.—Si, hija mía, si tu padre ha muerto. Llorá, llora, hija mía. Tal vez al ver tus lágrimas tenga Dios piedad de nosotras.

Y al decir estas palabras tosió la pobre mujer con tanta fuerza, que Buvat sintió como si su propio pecho se desgarrara.

Su espanto aumentó cuando vió retirar lleno de sangre el pañuelo que Clarisa se había acercado á la boca.

Entonces conoció que la desgracia que acababa de sufrir no era acaso la mayor que podría suceder á la pobre Bathilde.

La habitación que Clarisa ocupaba era ya en

adelante demasiado grande para ella, y nadie se admiró de que la dejase para tomar otra más reducida.

La pobre viuda dudó en presentarse al ministerio para hacer valer sus derechos. Cuando tres meses después quiso dar los primeros pasos, la toma de Requena y la de Zaragoza habían hecho olvidar la batalla de Almansa.

Clarisa presentó la carta del príncipe al secretario de la Guerra, y éste le contestó que con semejante carta no podía dejar de obtener cuanto pidiese, pero que era preciso esperar la vuelta de su alteza

Clarisa miró en un espejo su cara macilenta y se sonrió tristemente.

—¡Esperar!—dijo,—ese sea lo mejor, pero sabe Dios si tendré tiempo.

Clarisa dejó su habitación del piso segundo para tomar dos cuartitos en el tercero.

La pobre viuda no tenía otros bienes más que el sueldo de su marido.

Como la mísera habitación que tomaba era mucho más pequeña que la otra, nadie extrañó que Clarisa vendiese los muebles que le servaban.

# LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS.



Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga, núm. 1.

(Paseo de Recoletos).

## GARANTÍAS

CAPITAL SOCIAL EFECTIVO.....	PESETAS	12.000.000
PRIMAS RESERVAS.....	—	43.598.510
TOTAL.....		55.598.510

32 años de existencia.

### Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59.59.694'43.

### Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, especialmente las Dotales Rentas de educación, Rentas vitalicias, Capitales diferidos, á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Subdirector en Soria, D. José Castellví. Plaza de Herradores, 15 bajo.



**GRAN FARMACIA**  
DEL  
**Doctor Monge**



Premiado con medalla de bronce en la Exposición Farmacéutica Nacional, celebrada en Madrid el año 1882.

Quiénes tengan su residencia habitual en la provincia de Soria, así como los que, por razón de su cargo y empleo se vean precisados á fijarla, en la capital, no dejen de visitar esta Oficina de Farmacia, cuyo renombre y excelente crédito es ya de muchos conocido, y que tan sólo lo debe á la asidua, esmero y constante solicitud de su propietario, que no elude sacrificio de ningún género para corresponder dignamente á la ilimitada confianza que su numerosa clientela le dispensa.

Para poder atender las prescripciones de los profesores médicos que en su acertada práctica proponen el uso de los adelantos y portentosos descubrimientos de la ciencia moderna, se encuentra esta Oficina provista de una colección de medicamentos novísimos dotados de inapreciables propiedades curativas.

El arsenal de preparaciones magistrales, propias de la casa, es vastísimo y pueden competir, á título legítimo, con sus similares extranjeros sin necesidad de que ostenten el pomposo nombre de *Espejificos*.—Se facilitan catálogos de las mismas.

En especialidades tanto nacionales como extranjeras, poseemos las de todos aquellos autores de más nombradía.

Único depósito en la provincia del tan celebrado remedio para calmar instantáneamente el dolor de muelas rabioso.

## Aibaf Serdna DOS PESETAS BOTE

El leña de esta casa es el siguiente:

Nada de farsas inútiles. Todo por el estudio y el trabajo que son los que proporcionan buena y provecho.

—10, POSTIGO, 10.—SORIA.—

## JULIAN RUIZ Y RUBIO



Cirujano Dentista de la Facultad de Medicina de Madrid

—Collado, 76.—Soria.



Se responde de la perfección de cuantos trabajos se construyan en este gabinete. Esta es la mayor garantía para su numerosa clientela, como así mismo, su residencia en esta capital.

Todos cuantos procedimientos se emplean en el extranjero se practican en este gabinete, tanto en operaciones como en trabajos prótesis, dentaduras artificiales y demás aparatos.

Los precios los de siempre.

Para fines de otro año esperaban la vuelta del duque de Orleans, y Clarisa contaba con ella para mejorar su suerte; pero el ejército, en vez de tomar cuarteles de invierno, continuó la campaña, y se supo que el duque de Orleans, en vez de prepararse á volver, se disponía á situar á Lérida.

El gran Conde mismo había intentado, en vano tomarla en 1647.

El nuevo sitio, aun suponiendo que tuviese feliz éxito, ofrecía probabilidades de dilatarse extraordinariamente.

Clarisa se arriesgó á dar en el ministerio algunos nuevos pasos; pero esta vez se había olvidado ya hasta el nombre de su marido. De nuevo recurrió á la carta del príncipe.

La carta produjo su acostumbrado efecto. Dijeron á Clarisa que el duque no podía dejar de volver después del sitio de Lerida, y la infeliz se vio obligada á continuar teniendo paciencia.

Más tarde se vio precisada á abandonar su nuevo cuarto para alojarse en una guardilla frente á la de Buvat y á vender los muebles que le quedaban.

No conservó más que una mesa, algunas si-

Pero la pobre Clarisa no vió en ella más que una cosa, no vió más sino que ya no tenía marido y que su Bathilde quedaba sin padre.

A las cuatro de aquel día, cuando volvió Buvat de la biblioteca, le dijeron que Clarisa preguntaba por él; al momento bajó á su cuarto. La pobre mujer no lloraba.

Aterrada, sin lágrimas, sin poder pronunciar una palabra, sus ojos estaban desecados y fijos como los de una loca.

Cuando Buvat entró no volvió siquiera la cabeza, contentándose con alargar hacia él la mano para presentarle la carta.

Buvat miró á derecha é izquierda como atontado para adivinar qué era lo que había; pero viendo que nada sacaba en limpio, leyó en voz baja:

«Señora: Vuestro marido ha muerto para Francia y para mí.

«Ni Francia ni yo podemos devolvérsle; pero acordaos que si necesitais alguna cosa, Francia y yo os somos deudores.

«Vuestro apasionado.

FELIPE DE ORLEANS.»

«¡Como!—exclamo Buvat fijando sus ojos en o-